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返港過關暢順返港過關暢順 等車長龍費時等車長龍費時
聖誕節假後現回港潮聖誕節假後現回港潮 各口岸昨逾各口岸昨逾4848..66萬人次入境萬人次入境

一連四天的聖誕節連周末假期昨

日結束。截至昨晚9時，各口岸昨日共

有超過80萬人次出入境，其中入境有超過

48.6萬人次，羅湖口岸依然是「回港潮」下

最繁忙的口岸。香港文匯報記者昨日在各口岸

直擊，傍晚開始人潮漸增，港珠澳大橋香港口

岸多條前往市區或東涌的巴士線都有大批乘客

排隊等車；香園圍口岸也有大量港人返港，個

別巴士、小巴等上車位大排長龍。有復常通

關後未曾北上的長者趁聖誕節假期到深圳與

親友飲茶相聚，昨日回港，他們表示過關

暢順，但抵港後等接駁公共交通工

具，消耗大量時間。

◆香港文匯報記者 張弦

業界：入境客不似預期
冀政府牽頭整合文化遊

香港文匯報訊（記者 張弦）聖誕節是香港旅
遊業的旺季，但今年香港的入境人次不及出境人
次。香港旅遊聯業工會聯會理事長梁芳遠昨日表
示，聖誕節香港旅遊業「生意」一般，入境旅客
數字不算理想，與預期有落差，她歸咎是酒店房
間「海鮮價」，加上「購物天堂」和「美食天堂」
的地位受動搖，「好坦白，我哋自己香港人買嘢
食嘢都走上去附近城市即深圳等地方，更何況要
其他客人嚟香港呢？」她建議，香港特區政府加
大力度推廣深度遊，並希望政府牽頭制訂具備中
西結合文化特色等旅遊發展規劃，以文化帶動旅
遊。
梁芳遠昨日出席電台節目時指出，今個聖誕假

期，入境旅客數字不如預期，訪港旅客特別是旅
行團訪港的情況尚未回復到疫情前。現時旅客來
港的模式已轉變，歐美旅客已很少跟團來港旅
遊，多數改為乘坐郵輪等；而來港的內地團多數
是長者，年輕旅客則多數選擇個人遊；反而來自
東南亞地區，例如越南或泰國的旅客才跟團，故
有關地區的旅行團數量上升。
她認為，隨着香港鄰近地區大力推動旅遊

業，提供新的旅遊體驗，相比之下旅客來港意
慾有所下降。另一個痛點是香港酒店房間昂
貴，且不時出現「海鮮價」，降低吸引力。她

說：「（訪港）兩三晚團費真係好勁，故不少
旅客即使來港，只會短時間逗留，轉到深圳或
珠海等內地城市過夜。」 此外，香港旅遊業接
待能力也未完全復常，她指出由於司機人手不
足，旅遊巴費用上升，「現時司機一日人工至
少1,200元，加上油費等其他費用，一天車價至
少三四千元。」

來港模式轉變 難再「食老本」
香港旅遊業難再繼續「食老本」，她建議政府
加大力度推廣深度遊。為鼓勵旅遊業界開發含有
不同創意元素的深度遊路線和產品，政府聯同香
港旅遊業議會推出「創意．深度遊」行程設計比
賽，由評審團揀選出6條「至尊路線」，最快下
月底公布。梁芳遠認為，路線應讓旅客重新認識
香港的獨特之處，包括中西文化、圍村和水上人
文化等。有關比賽可以引起業界重新思考旅行團
的發展方向，不單再是「鴨仔團」模式，而是業
界在導賞工作要自我提升。
長遠則有賴政府制訂旅遊發展規劃，特別是綠
色旅遊、中西結合的文化特色等。她說：「文化
帶動旅遊，要由政府牽頭、大力整合，才可以有
更好發展。」同時，從業員亦要對香港有深度認
識，「香港要有更加多故事介紹畀遊客知。」

◆聖誕期間亦有不少旅客訪港，旅遊聯業
工會聯會理事長梁芳遠建議以文化帶動旅
遊。 香港文匯報記者北山彥 攝

▲▼香園圍口岸巴士、小巴及的士上車位不時有候車市民排起長龍。
香港文匯報記者黃艾力攝

▼聖誕長假最後一日，陸續有港人回港。 香港文匯報記者黃艾力攝

◆陳先生與妻子及兩子
女回夏灣探望婆婆。

◆張女士與朋友回深
圳遊玩了兩日。

◆7歲的Adam與爺爺（左）回鄉下汕尾探
親，逗留了3天。

香港文匯報記者黃艾力攝

昨昨日日（（2626日日））香港各口岸香港各口岸
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四天長假期昨日踏入最後一天。入境處昨日表示，截至當
晚9時，各口岸昨日共有超過80萬人次出入境。其中入

境有超過48.6萬人次，最多人（9.5萬多人次）經羅湖口岸入
境，其次分別是落馬洲支線及港珠澳大橋。有超過31.9萬人
次出境，最多人（5.9萬多人次）經機場出境，其次是羅湖及
落馬洲支線。
最繁忙的羅湖口岸，昨日傍晚起出現人潮。有順利過關的市
民表示，關口昨午出現返港人潮，他們花了大約30分鐘至40
分鐘過關。黃小姐說：「都有些擔心太多人返來，怕這晚一次
過有大量市民回港，因為節後要上班，但過關比想像暢順。」
也有家長帶同子女經羅湖到深圳遊玩，他們表示北上消費有很
多選擇，價錢亦較便宜，打算農曆新年假期再北上消費。
在西九龍高鐵站，昨日下午回港人潮亦增多。有一家九口到
桂林遊玩後回港，指因要趕回香港返工，無法在當地多留幾天
觀光，感到可惜。亦有市民指，雖然返港人流較多，但內地口
岸取消健康碼申報程序後，過關較以往暢順，需時較短。
香園圍口岸亦源源不斷見有港人拖着行李箱或牽着兒童的
手走出關口，行至小巴、巴士及的士站的位置排隊上車離
開，個別上車位前不時排起長龍。

北上飲茶聚一聚 提早回港避人潮
袁伯伯自從今年2月通關之後，一直未有返內地，今次便趁
聖誕佳節北上深圳與親友相聚「飲茶行街」，「自己比較少北
上，難得有假期，親友都會介紹一些花費平、質素不錯的地
方食嘢行街。」他特意提早在昨日中午時段回港，以避開回
港人潮，昨日不足10分鐘便順利過關，「假期最後一日，口岸
晚上應該好多人過關，可能好擠迫。」
張女士則與朋友北上深圳遊玩了兩天，不過沒有專門去歡樂
谷等一些景點，而是去商場行街享受美食，「主要是去散心。」
她表示兩地復常通關後，自己北上遊玩次數增多，主因之一是
內地消費便宜，亦有不少有趣景點等可以打卡。
有不少港人則帶同妻兒返內地探親，陳先生今次同妻子及
分別1歲、3歲的兩個子女回內地探望婆婆，他表示兩地復常
通關之後，自己因工作忙碌沒有回過內地，再加上帶小朋友
出門比較麻煩、不太方便，因此今次是一家人通關後第一次
回內地探親，趁聖誕節假期逗留了3天，以多些陪伴老人
家。
7歲的Adam跟隨爺爺回鄉下汕尾探親，逗留了3天，他表
示非常開心，其間有外出遊玩食嘢，回港後剩下的新年假期
或留在家中不會外出。
周女士一家一連4天北上遊玩，「難得一家人都放假，但
可惜其中一個女兒下月3日要考試，要提早回港，否則一定
會在內地多玩兩三天。」

香港文匯報訊 香港立法會議員
劉國勳一直提倡要推進創新和便
利通關模式，他對國家發改委日
前發布的《粵港澳大灣區國際一流
營商環境建設三年行動計劃》表示
歡迎，指當中亦包括多項民建聯
的建議，他期望可以加快落實，
優化通關的安排，建設大灣區無
邊界創新便捷通關模式。
國家發改委日前發布的「行動
計劃」，目標把大灣區市場互聯
互通水平顯著提升，營商環境國
際競爭力居全球前列。「行動計
劃」涉及7大項24條具體措施，
當中包括口岸通關措施，列明要
提升通關便利度，當中提出在更
多口岸實施「一地兩檢」、「合
作查驗、一次放行」等人員通關
新模式，並結合實際需要推動更
多口岸實施「24小時通關」措施。
劉國勳認為，目前只有皇崗及

港珠澳大橋作24小時通關不足以
達至「行動計劃」的目標，應要
連接深圳東部（深圳灣）、中部
（落馬洲）及西部（香園圍）均
有24小時通關口岸的總體布局。
本身貨檢已行24小時通關的深圳
灣口岸最有條件進一步開放旅檢
24小時通關，而事實上在疫情
前，兩地政府已有計劃落實，目
前可謂「只欠東風」。
劉國勳又指，早前與保安局商

討建議，延長通關主要受人手限
制，相信科技可以幫助，例如
「合作查驗、一次放行」通關模
式。他認為，旅客只需排一次
隊、檢查一次證件便可經過出入
境雙方的檢查區域完成兩地的出
入境手續，可加快處理旅客通關
程序。而長遠可以透過「一次過
檢、無感通關」把通關流程一體
化，將安檢和海關查驗合併；並
利用科技令通關智能化，進一步
突破24小時通關的人手限制。
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